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Сентябрьский ученый 
совет традиционно  от-
крылся приятной це-

ремоний награждений. Па-
мятные знаки получили по-
бедители областного  кон-
курса «Изобретатель Южно-
го  Урала»: К.Н. Вдовин в но-
минации «Лучшее изобрете-
ние»,  Р.Р. Дема и А.В. Ярос-
лавцев в номинации «Ин-
формационные и телекомму-
никационные технологии»,  
А.О. Попов –  «Самый моло-
дой изобретатель». Кубком 
победителя II Национально-
го  конкурса инновационных 
проектов в секторе «Маши-
ностроение» награжден зав. 
кафедрой теоретической ме-
ханики и сопротивления ма-
териалов А.С. Савинов. По-
четных грамот ОАО «ММК» 
удостоились декан химико-
металлургического  факуль-
тета В.А. Бигеев и зав. ка-
федрой металлургических и 
машиностроительных техно-
логий М.В. Чукин. Дипломом 
лауреата III Международ-
ной студенческой заочной 
научно-практической кон-
ференции (Новосибирск) за 
лучшую научную работу от-
мечена студентка Виктория 
Наумова и дипломом конфе-
ренции ее руководитель В.Б. 
Волкова. Победители в кон-
курсе дипломных проектов,  
дипломных работ и маги-
стерских диссертаций в об-
ласти металлургия: С Бере-
зова,  В. Болкунова,  Ю. Ка-
лита,  С. Киржацкий,  А. Си-
монова,  М.Шитова,  И. Яв-
тухова,  в области матери-
аловедения: А.Евдокимов,  
И.Старикова - удостоились 
дипломов Российской сту-
денческой олимпиады,  а их 
руководители: В.М. Коло-
кольцев,  Е.Б. Агапитов,  Т.А. 
Баландина,  Г.В. Дружков,  
Н.Ш. Тютеряков,  В.М. Салга-
ник,  Н.В. Оншин,  М.Ю. Пе-
тушков,  Е.В. Шекунов –  по-
четных грамот. Кроме того,  
почетными грамотами орг-
комитета конкурса отмече-
ны еще 19 выпускников,  а 22 
выражена благодарность.

***

Наш университет из-
давна славится свои-
ми добрыми традици-

ями. Ежегодно  здесь в канун 
Дня пожилого  человека про-
ходят мероприятия для ве-
теранов вуза. Вот и в этом 
году 1 октября перед старей-
шими преподавателями и со-
трудниками в большом акто-
вом зале выступил с концер-
том художественный кол-
лектив «Россияне» из Кыш-
тыма под руководством В. 
Устинова. 

Добрые слова в адрес ве-
теранов прозвучали из уст 
ректора МГТУ В.М. Коло-
кольцева: «Этот праздник –  
дань уважения нашим стар-
шим товарищам,  о  которых 
мы должны заботиться по-

стоянно,  и мы делаем и бу-
дем это  делать не только  в 
этот праздник,  но  и каждый 
день». 

Порадовала ветеранов и 
презентация новых аква-
рельных картин известного  
в Магнитогорске художника 
М.В. Попелюшенко,  который 
уже не в первый раз презен-
товал некоторые из них на-
шему вузу. 

В течение часа звучали 
как русские народные,  так и 
собственного  сочинения ру-
ководителя ансамбля песни,  
а под занавес –  шлягеры 50-
70-х годов. 

«Вся жизнь впереди –  на-
дейся и жди»,  –  на этой 
оптимистической ноте закон-
чился концерт,  после чего  
пожилые люди неспешно  по-
кинули зал.

***

В нашем университете 
2 октября стартовал 
профориентационный 

проект. Его  открыло  прове-
дение Профессорского  часа 
со  старшеклассниками шко-
лы № 56. Эта работа ведет-
ся второй год совместно  с го-
родским управлением обра-
зования. В этом году встречи 
будут проходить в обновлен-
ном формате,  более адапти-
рованном к аудитории. Веду-
щие профессора университе-
та популярно  расскажут вы-
пускникам об особенностях и 
актуальности образователь-
ного  направления всех днев-
ных факультетов. Каждую 
вторую субботу специалисты 
МГТУ будут читать лекции 
для старшеклассников «Как 
успешно  сдать ЕГЭ по  фи-
зике,  математике,  химии». 
Расписание вывешено  на 
внешнем сайте вуза в под-
разделе «Профнавигатор». А 
17 октября для родителей и 
выпускников школ и много-
профильного  колледжа бу-
дет организована Родитель-
ская конференция,  на кото-
рой гости получат исчерпы-
вающую информацию о  бу-
дущей приемной кампании,  
университете и его  образо-
вательных направлениях.

***

На всероссийских юно-
шеских играх боевых 
искусств,  прошедших 

в сентябре в Анапе,  дваж-
ды не оказалось равных Ни-
колаю Рачеку (гр. ЭСБ-11-2). 
Он стал победителем в но-
минациях «сейф-комбат» и 
«микс-комбате». 

***

В рамках городской 
спартакиады прошли 
соревнования на лод-

ках «Дракон» между сту-
дентами МаГУ и МГТУ.  
Победа улыбнулась коман-
де МаГУ.
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  КОПИЛКА  ПОБЕД

Дорогие коллеги!
От всей души поздравляю вас с добрым и свет-
лым праздником – Днем учителя. У каждого из нас 
он ассоциируется со своими сокровенными воспо-
минаниями: у одних это – школьная учительни-
ца, у других – вузовский преподаватель. Но всегда 
это человек, сумевший не только пробудить горя-
чий интерес к знаниям, но и оставивший глубо-
кий след в нашем личностном становлении. Как же 
высока и ответственна миссия Учителя! Именно 
его самоотверженный труд определяет во многом 
наше будущее, ибо все начинается с человека. Ка-
кой станет молодежь, таким будет наше завтра. 
И, несмотря ни на какие исторические или эко-
номические катаклизмы, Учитель продолжает се-
ять светлое, доброе, вечное. В этом и самая боль-
шая его трудность, и самое героическое величие.
Наши преподаватели изо дня в день, из года в год 
тоже вносят свой весомый вклад в это святое 
дело. О качестве вашего труда говорят яркие соб-
ственные победы и успехи студентов на конкур-
сах, олимпиадах и конференциях самого разного 
уровня вплоть до международного. Тем самым вы 
прославляете и родной университет, и Магнитку. 
Еще раз поздравляю вас, дорогие коллеги, с этим 
замечательным праздником! Здоровья вам, сча-
стья, благополучия во всем. Пусть с каждым го-
дом все больше будет у вас талантливых сту-
дентов, которыми бы вы могли гордиться! Пусть 
труд ваш пользуется должным уважением и при-
знанием! Пусть в ваших домах царит мир, покой 
и достаток!

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ
Прошедшие месяцы оставили 

много ярких впечатлений, но не 
только от летнего отдыха. МГТУ 
отметил много громких побед на 
научном поприще. Так, удалось от-
личиться во втором Национальном 
конкурсе инновационных проектов 
в промышленном секторе «Маши-
ностроение» и в конкурсе на пре-
доставление грантов для физиче-
ских лиц из федерального бюдже-
та в рамках реализации Федераль-
ной целевой программы «Научные 
и научно-педагогические кадры ин-
новационной России».

Заведующий кафедрой ТМиСМ,  
к.т.н. А.С. Савинов с командой 
молодых ученых –  ст. препод. 

каф. ТМиСМ А.С. Тубольцевой и сту-
дентом группы КА-07 Р.М. Байбаты-
ровым представили на Националь-
ный конкурс инновационных проектов 
тему «Опытно-теоретическое изучение 
граничных условий литейных систем 
при формировании критических на-
пряжений,  приводящих к разруше-
нию стенки отливки» и стали лучши-
ми в своей номинации.

Что  это  за конкурс и для чего  он 
проводится?

«Переход от сырьевой экономики 
к экономике знаний,  недостаток об-
щественно  полезной активности мо-
лодежи в инновационной сфере,  не-
хватка проектных идей»,  –  такие на-
строения царят,  по  мнению Ассоци-
ации менеджеров,  в России. И при-
чин этому несколько: недостаточное 
количество  эффективных публичных 
механизмов отбора талантливой мо-
лодежи,  отсутствие у инноваторов 
навыков и компетенций по  превра-
щению собственных идей в успеш-
ный коммерческий продукт,  отсут-
ствие эффективной коммуникацион-
ной среды для общения молодых ин-
новаторов,  экспертов и потенциаль-
ных инвесторов.

И для того,  чтобы привлекать моло-
дежь в инновационную деятельность,  
была создана площадка,  в которой 
объединились Национальный конкурс 

инновационных проектов (как меха-
низм публичного  отбора лучших мо-
лодых инноваторов) и социальная сеть 
www.nki p.ru (как мощный коммуни-
кационный инструмент,  призванный 
объединить на одной площадке моло-
дых инноваторов,  инновационных ме-
неджеров,  экспертов и потенциаль-
ных инвесторов).

Таким образом,  Ассоциация менед-
жеров формирует инновационный ка-
дровый резерв для органов власти,  
научных организаций и предприятий 
реального  сектора экономики России.

Конкурс позволяет отследить работу,  
выявить и наградить лучших молодых 
инноваторов и наиболее перспектив-
ные технологические,  организационно-
управленческие и маркетинговые ин-
новации.

Немаловажным фактором являет-
ся и вовлечение молодежи в реше-
ние вопросов развития инновацион-
ной экономики в стране.

Естественно,  наш университет не 
мог обойти стороной столь интерес-
ное мероприятие и с самого  начала 
включился в работу конкурса,  при-
чем,  очень успешно  –  в прошлом 
году МГТУ в лице А.С.Савинова стал 
лауреатом рейтинга «ТОП-100 ин-
новационных лидеров России»,  а в 
этом году в своей номинации «Ма-
шиностроение» (всего  было  16 номи-
наций) Александр  Сергеевич занял 
первое место.

Всего  было  подано  около  2500 за-
явок,  что  позволило  провести оцен-
ку и апробацию проводимых научных 
работ во  всероссийском масштабе. А 
для самих участников конкурс стал 
возможностью получить оценку не-
зависимых специалистов,  наладить 
новые связи и контакты с учеными 
в самых различных направлениях.

Для участников конкурса в бизнес-
центре «Москва-Сити» были также 
проведены серии семинаров,  кру-
глых столов и мастер-классов с вы-
дающимися инноваторами,  успешны-
ми стартап-менеджерами,  ключевы-
ми инвесторами на рынке. А заверши-
ли работу конкурса деловой форум и 
церемония награждений.

Аспирантка кафедры электро-
снабжения промышленных 
предприятий Александра Коч-

кина победила в конкурсе ФЦП «На-
учные и научно-педагогические ка-
дры инновационной России».

Победа в конкурсах федерально-
го  уровня предполагает и солидный 
багаж знаний,  и серьезную работу. 
Александра,  несмотря на свою мо-
лодость,  уже имеет серьезную базу 
для своей научной карьеры. В 2009 
году девушка окончила МГТУ по  
специальности «электроснабжение»,  
через год поступила в аспиранту-
ру и продолжила завоевание науч-
ных вершин. Еще будучи студент-
кой,  Александра занималась науч-
ной деятельностью. В 2008 году по-
лучила областной грант в конкур-
се «Студенты,  аспиранты,  моло-
дые ученые вузов,  расположенных 

на территории Челябинской обла-
сти». В 2010 году –  получила ди-
плом I степени и медаль в конкур-
се «Эврика –  2010»,  проходившем 
в Южно-Российском государствен-
ном техническом университете г . 
Новочеркасска (конкурс научно-
исследовательских работ аспирантов 
и молодых ученых в области энер-
госбережения);  в 2012 году диплом 
I степени за участие в 18 междуна-
родной научно-технической конфе-
ренции студентов и аспирантов «Ра-
диоэлектроника,  электротехника и 
энергетика»,  НИУ МЭИ,  г. Москва.

И ,  как  ло гическое продолже -
ние,  начальник информационно-
аналитического  отдела А.Н. Шеме-
тов предложил участие в конкурсе 
грантов в рамках указанной програм-
мы. Руководитель Александры канд. 
техн. наук,  доцент кафедры ЭПП А.В. 
Малафеев помог и с написанием за-
явки,  и с работой над оформлением 
документации.

Авторским коллективом: Е.А. Па-
нова (ассистент каф. ЭПП) и О.В. Га-
зизова (к.т.н.,  доц.),  на конкурс была 
подготовлена заявка под руководством 
Александры.

Условия жесткие –  высокие тре-
бования к подаче заявки и оформ-
лению документации,  три критерия 
оценки (актуальность работы,  квали-
фикация участника,  запрашиваемая 
сумма гранта),  большое количество  
претендентов на победу и небольшое 
число  грантов в рамках одного  лота 
заставили поволноваться. Однако  за-
явка авторского  коллектива кафедры 
ЭПП по  мероприятию 1.3.2 «Техни-
ческие науки»,  лот №7 (на этот лот 
было  подано  87 заявок,  а выиграть 
грант могли только  13 участников) на-
брала наибольшее число  баллов,  что  
и принесло  участникам заслуженную 
победу. И это  несмотря на сложней-
шую тему: «Разработка оптимальных 
режимов функционирования энергос-
берегающих систем транспортиров-
ки и распределения электрической 
энергии в энергетических комплек-
сах крупных промышленных предпри-
ятий с собственными генерирующи-
ми источниками». В настоящее время 
молодые ученые трудятся над подго-
товкой отчета. А еще Александра ра-
ботает над диссертацией и освоени-
ем новых научных вершин.

Мы поздравляем ученых с победой и 
отличной подготовкой и уверены,  что  
впереди ждет еще немало  свершений!

А.С. Савинов

А. Кочкина

� Евгения ТРОФИМОВА

На научном  
небосклоне  

новые звезды
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В Ялте (Украина) 24–30 
сентября прошла меж-
дународная конференция 
«Проблемы информатики 
и моделирования (ПИМ-
2012)». В ней приняли уча-
стие представители Поль-
ши, Латвии, России, Укра-
ины. На наши вопросы от-
вечает соискатель каф. 
ПКиСУ Никита Головко.

– Никита, Вы первый раз 
участвуете в международ-
ной конференции?

–  Нет. Но  за границу вы-
езжаю впервые. 

– А как Вы попали на 
конференцию?

–  Мне предложила при-
нять участие в ней проф. 
каф. ВТиПМ О.С. Логунова. 

– А кто представлял наш 
вуз?

–  МГТУ,  кроме меня и 

Оксаны Сергеевны,  на фо-
руме представлял ст. преп. 
каф. ВТиПМ М.В. Зарецкий.

– Расскажите поподроб-
нее о работе конференции.

–  Организатором конфе-
ренции был Харьковский 
политехнический институт. 
Здесь рассматривали вопро-
сы проблем управления си-
стемами автоматизации и ин-
форматики;  вопросы постро-
ения систем,  основанных на 
искусственном интеллекте,  
генетических алгоритмах и 
нейронных сетях. 

В первый день на пленар-
ном заседании О.С. Логуно-
ва была выбрана в президи-
ум конференции. Здесь вы-
ступили известные ученые в 
области информатики и си-
стем управления проф. Ю.А. 
Скобцов (ДонНТУ) и А.И. По-
ворознюк (ХПИ). Остальные 
участники докладывались в 
рамках подготовки доктор-
ских или кандидатских дис-
сертаций. Я тоже представ-
лял на пленарном заседании 
доклад на тему «Оценка ха-
рактеристик архитектур  ис-
кусственных нейронных се-
тей для моделирования про-
цесса нагрева стальной по-
лосы на агрегате непрерыв-
ного  горячего  цинкования» 
и рассказывал о  математи-
ческом аппарате,  положен-
ном в кандидатскую диссер-
тацию. Обсуждения высту-
плений получились весьма 
продуктивными. Докладчи-
ки выслушали не только  за-
мечания по  своей работе,  

но  и получили рекоменда-
ции к защите.

В остальные дни работа 
продолжилась по  секциям. 
На секции «Применение вы-
числительной техники,  ин-
теллектуальных методов и 
информационных технологий 
в науке,  технике и управле-
нии» с докладом «Эксперт-
ная система в проектирова-
нии технологических процес-
сов в гидрометаллургии» вы-
ступил М.В. Зарецкий. 

– Что больше всего за-
помнилось?

–  После доклада ко  мне 
подошел профессор  из Ки-
ева Н.И. Поворознюк,  с ко-
торым мы обсудили мою ра-
боту,  он сделал ряд ценных 
замечаний и предложил со-
трудничество. А вообще по-
нравилось все: и город,  и 
конференция. Я даже в море 
искупался.

– Как Вы оцениваете свое 
выступление?

–  Сначала,  когда уви-
дел такой солидный состав 
участников,  очень пережи-
вал. Во  время доклада успо-
коился,  увидел интерес и 
понимание со  стороны слу-
шателей. Вопросы,  которые 
мне задавали,  были объем-
ные и требующие объясне-
ний. И мне кажется,  что  все 
получилось просто  здоро-
во. Оксана Сергеевна тоже 
очень высоко  оценила мое 
выступление.

– Никита, мы тоже желаем 
Вам скорой защиты и про-
должения научной работы.

  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В Екатеринбурге 19–21 
сентября в Уральском фе-
деральном университете 
гостеприимно распахну-
лись двери для участников 
Международной научно-
практической конференции 
«Теория и практика те-
пловых процессов в метал-
лургии». Ее организато-
ры – кафедра теплофизики 
и информатики в метал-
лургии – собрали ученых из 
Канады, Украины и России. 
Магнитогорск представля-
ли ученые нашего универси-
тета.

Одним из заметных собы-
тий конференции стал юбилей 
Юрия Гавриловича Ярошен-
ко,  который проработал в уни-
верситете более 60 лет. 19 сен-
тября ученому исполнилось 85 
лет. Юрий Гаврилович –  при-
знанный лидер  уральской на-
учной школы металлургов-
теплотехников,  автор  более 
чем 700 научных работ,  широ-
ко  известен в научных кругах 
России,  ближнего  и дальнего  
зарубежья. А количество  уче-
ных,  подготовленных под его  
руководством,  просто  пора-

жает: 50 кандидатов и 10 док-
торов наук. Чествование юби-
ляра проходило  на пленарном 
заседании,  где он не только  
выслушал поздравления,  но  и 
сам выступил с докладом «Те-
плофизика слоевых процессов 
в шахтных печах и агрегатах».

С Магнитогорском Юрий 
Гаврилович познакомился бу-
дучи студентом. Он со  свои-
ми однокурсниками проходил 
практику на ММК. И с тех 
пор  не теряет связи не только  
с комбинатом,  но  и с МГТУ. 
Не случайно  делегация на-
шего  университета была са-
мой многочисленной. Поздра-
вить своего  учителя и коллегу 
из МГТУ приехали В.Г. Друж-
ков,  Б.К. Сеничкин,  Д.Х. Девя-
тов,  О.С. Логунова,  И.М. Ячи-
ков и другие. 

Работа форума была органи-
зована в двух секциях. В пер-
вой рассматривали вопросы по  
тепломассообмену в слоевых 
печах и установках,  во  второй 
– актуальные проблемы те-
плотехники и экологии метал-
лургического  производства;  
управление тепловыми режи-
мами технологических агрега-

тов и информационные техно-
логии в металлургии. 

Большой интерес и обсуж-
дение вызвали доклады на-
ших аспирантов И.И. Мацко  
«Организация обратной связи 
в АСУ производством непре-
рывнолитых заготовок с ис-
пользованием нечетких дере-
вьев принятия решений» (рук. 
д.т.н. О.С. Логунова),  Н.А. Го-
ловко  «Оценка характери-
стик архитектур  искусствен-
ных нейронных сетей для мо-
делирования процесса нагре-
ва стальной полосы на агре-
гате непрерывного  горяче-
го  цинкования» (рук. д.т.н. Б.Н. 
Парсункин) и Р.Ю. Заляут-
динов «Моделирование рас-
пределения поля темпера-
тур  в промежуточной емко-
сти электронно-лучевой печи» 
(рук. д.т.н. И.М. Ячиков).

Для участников конферен-
ции была организована экс-
курсия на Перовуральский 
новотрубный завод. Для на-
чала всем предложили пе-
реодеться в спецодежду: бе-
лые халаты и белые каски,  а 
затем –  надеть на обувь ба-
хилы,  после чего  провели в 
электросталеплавильный цех. 

Руководство  завода ведет по-
литику «белой металлургии». 
Благодаря использованию но-
вейших технологий,  «белая 
металлургия» разрушает один 
из наиболее устойчивых в 
прошлом стереотипов о  том,  
что  работа с металлом никак 

не может ассоциироваться с 
чистой одеждой и белым цве-
том,  а традиционно  относит-
ся к «черным»,  грязным про-
изводствам. 

Возвращаясь в Екатерин-
бург,  сфотографировались 
у географического  знака 

«Европа-Азия». 
Представители МГТУ бла-

годарят ректорат за предо-
ставленную возможность не 
только  встретиться с Ю.Г. 
Ярошенко,  но  и выступить с 
докладами аспирантам и соис-
кателям.

 КОНФЕРЕНЦИИ

� Ирина ПОРТНОВА

Екатеринбургский  
вояж

На экскурсии на Первоуральском новотрубном заводе

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Первое в этом учебном 
году заседание ученого со-
вета состоялось 19 сентя-
бря в малом актовом зале. 
В основной повестке зна-
чилось только два вопроса: 
о выполнении приказа № 1 
и решений ученого совета 
за три минувших кварта-
ла, а также отчет о про-
ведении летнего оздорови-
тельного отдыха. 

Как сообщил первый про-
ректор  С.И. Платов,  в основ-
ном все положения прика-
за и решений ученого  совета 
выполняются в соответствии 
с планом. Особое внимание 
Сергей Иосифович обратил 
на первый раздел по  стра-
тегическому развитию вуза,  
который в недавнем времени 
был существенно  перерабо-
тан. Ответственным по  каж-
дому из его  разделов следует 
руководствоваться последней 
версией и выполнять рабо-
ту в четком соответствии с 
планом. Положение осложня-
ется тем,  что  далеко  не все 
исполнители до  конца пони-
мают суть вопроса,  поэтому 
ректорат будет в рабочем по-
рядке проводить соответству-
ющие разъяснения. Что  каса-
ется остальных разделов,  то  
в большинстве своем все пун-
кты выполнены своевремен-
но,  за исключением малого  
числа тех из них,  что  «за-
морожены» по  объективным 
причинам. Так в разделе «на-
учная деятельность» наблю-
дается недовыполнение по  
оплачиваемым НИР на всех 
факультетах и в институ-
тах,  кроме технологического,  
где перевыполнение в объеме 

66 миллионов рублей вместо  
запланированных 18 милли-
онов. Такое положение вы-
звано  осложнившейся ситу-
ацией с заключением хоздо-
говорных работ. Относитель-
но  диссертационных сове-
тов первый проректор  сооб-
щил,  что  документы по  ним 
прошли экспертные советы,  
впереди –  решение президи-
ума ВАК. Сергей Иосифович 
отдельно  отметил такие раз-
делы,  как инновационная де-
ятельность,  информационная 
деятельность,  реклама,  ме-
роприятия по  связям с обще-
ственностью,  международ-
ные связи,  информатизация 
деятельности университета,  
в которых наблюдается зна-
чительное перевыполнение 
плана. Члены совета приняли 
информацию к сведению.

О минувшем летнем отды-
хе доложил проректор  по  со-
циальным вопросам А.Б. Ше-
стаков. Он сообщил,  что  в 
этом году удалось с лихвой 
обеспечить все заявки со-
трудников вуза на льготные 
путевки для их детей в заго-
родные оздоровительные ла-
геря. Таким образом в Абза-
ково  отдохнуло  19 ребяти-
шек и 29 –  в Карагайском 
бору. Для наших студентов 
в учебно-оздоровительном 
центре «Юность» было  орга-
низовано  три заезда по  24 
дня каждый,  во  время ко-
торых отдохнул 401 человек. 
Преподавателям предостав-
лялось пять заездов,  продол-
жительностью в 12 дней. За 
это  время отдохнули 174 че-
ловека. Это  был один из не-
многих сезонов,  когда от от-

дыхающих не поступило  ни 
одного  замечания по  пово-
ду питания,  досуга,  лече-
ния –  все выражали только  
одобрение и благодарность. 
В этом году наша «Юность» 
стала участницей областного  
конкурса аналогичных вузов-
ских загородных баз отдыха,  
и у нее есть все основания 
стать победителем,  что,  ко-
нечно,  приятно. О том,  на ка-
ком высоком счету находится 
наш оздоровительный центр,  
можно  судить по  ходатай-
ству администрации Челя-
бинской области к нашему 
ректору о  проведении семи-
нара для работников вузов на 
базе «Юности». 

В разделе «разное» члены 
совета утвердили кандида-
туры преподавателей и со-
трудников на отраслевые на-
грады,  аспирантов –  на по-
лучение стипендии Законо-
дательного  собрания Челя-
бинской области,  одобрили 
установление надбавок и до-
плат к государственным ака-
демическим стипендиям ма-
гистрам и аспирантам,  поло-
жение о  международной дея-
тельности университета. Так-
же была утверждена стои-
мость дополнительных плат-
ных услуг за пользование бы-
товой электротехникой,  орг-
техникой,  за охрану в сту-
денческих общежитиях;  одо-
брено  создание в МГТУ сту-
денческого  конструкторского  
бюро,  а в многопрофильном 
колледже –  отдела монито-
ринга образовательной дея-
тельности и развития СПО и 
ряд других обязательных ре-
шений.

� Ирина ПОРТНОВА

Н. Головко

У самого синего моря... Нареканий нет
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В конце 60-х годов Нико-
лай Ефимович почти всег-
да вечерами бывал на репе-
тициях бурно растущих 
в то время самодеятель-
ных студенческих коллек-
тивов. Нравственное вос-
питание, художественное 
образование, уровень куль-
туры поведения и в целом 
жизнедеятельности сту-
дентов стали постоянной 
заботой ректората и пре-
подавателей с первого мо-
мента появления Н.Е. Ско-
роходова в институте.

Николай Ефимович много-
кратно,  почти на всех высту-
плениях для различной ауди-
тории,  повторял:

• Высшее техническое об-
разование без воспитания и 
культуры общения не имеет 
смысла и общественной цен-
ности!

• Будущий инженер  дол-
жен быть не только  знато-
ком технологии и организа-
ции производства,  но  и вос-
питателем!

• Студент,  не имеющий по-
нятия о  нравственных ценно-
стях: честь,  долг и совесть,  
не может быть полноценным 
инженером,  он — технарь,  
робот,  разрушитель!

• Только  тот добьется успе-
ха в жизни,  кто  в любых 
условиях сохранит чувство  
долга,  честь и совесть! и т.д.

Отсюда жесткие требова-
ния ректора к деканам и пре-
подавателям ходить в обще-

жития студентов,  находить 
время и методы для бесед,  не 
ограничиваться при этом ло-
зунгами,  призывами,  а пред-
метно,  на конкретных приме-
рах показывать,  как надо  ве-
сти себя в тех или иных жиз-
ненных ситуациях,  и особен-
но  в производственных усло-
виях по  специальности,  что  
надо  знать,  какими приема-
ми воздействия на сознание 
подчиненных владеть и т.д.

Совсем не случайно  в те 
времена возникла необходи-
мость в педагогике высшей 
школы и,  соответственно,  в 
ознакомлении преподавателей 
с ее основными положениями. 
Для этого  Николай Ефимович 
в течение всего  1959 г. вместе 
с проректором по  учебной ра-
боте и деканами факультетов 
посещали заседания общеоб-
разовательных кафедр,  груп-
повые занятия и конкретно  в 
конкретных условиях знако-
мили преподавателей с наибо-
лее эффективными методами 
преподавания общеинженер-
ных дисциплин.

Особое внимание уделя-
лось кафедрам и преподава-
телям,  «отличившимся» в эк-
заменационный период оби-
лием неудовлетворительных 
оценок — начертательной ге-
ометрии и графики,  физики,  
химии и математики. Конеч-
но,  некоторые преподаватели 
деятельность Николая Ефи-
мовича и Павла Эдуардови-
ча. понимали как стремление 

заставить преподавателя сни-
зить требования к знаниям 
студентов и,  не обращая вни-
мания на фактически низкий 
их уровень,  а,  может быть,  и 
на свой долг оценивать их по-
ложительно. Зная это,  Нико-
лай Ефимович предупреждал 
слушателей,  что  высказан-
ное им — рекомендации,  а не 
приказ,  что  положительные 
оценки и фактический уро-
вень знаний студентов долж-
ны соответствовать друг дру-
гу. Но  этого  можно  добить-
ся только  в том единствен-
ном случае,  если преподава-
тель в течение учебного  цик-
ла в своем потоке или своей 
группе создаст творческую 
обстановку,  пробудит у сту-
дента скрытое желание по-
нять,  знать,  уметь,  и сдела-
ет это  естественно,  без при-
нуждения и,  самое главное,  
без нравоучений.

В каждом своем выступле-
нии Николай Ефимович по-
вторял,  что  обучить чему-
либо  студента без его  же-
лания невозможно. Следова-
тельно,  задача преподава-
теля — создать условия для 
возникновения этого  жела-
ния. При этом надо  всегда 
помнить,  что  желания фор-
мируют интересы. Интере-
сов у студентов бесчислен-
ное множество,  с ними нуж-
но  считаться,  хотя,  как пра-
вило,  некоторые из них да-
леки от требуемых учебными 
программами.

Фактически есть толь-
ко  одна группа интересов,  
которая доступна для ис-
пользования в учебных це-
лях. Это  интересы про-
фессиональные — научно-
технические и социальные. 
Само  собой разумеется,  что  
эту группу интересов каж-
дый студент формирует по-
своему,  в соответствии с его  
семейным и общественным 
положением. Отсюда следу-
ет различие интересов сту-
дента дневного  и вечернего  
обучения: у вторых они уже 
сформированы,  у первых — 
нет. И там,  где они не сфор-
мированы,  там и есть та 
учебно-методическая ниша,  
которая ждет преподавате-
ля,  преподавателя доброже-
лательного,  тактичного  и,  
само  собой,  грамотного,  во-
оруженного  знаниями,  и не 
только  специальными.

Все это  способствовало  
снижению антагонизма меж-
ду преподавателями и сту-
дентами,  создавало  обста-
новку роста доброжелатель-
ности и спокойствия,  сниже-
нию нервозности в критиче-
ское время (сдача зачетов и 
экзаменов). Постепенно  нача-
ло  увеличиваться внимание и 
взаимная заинтересованность 
в течение учебных занятий,  в 
особенности на втором и тре-
тьем курсах,  как и во  всех 
вузах,  перегруженных слож-
ными общеинженерными дис-
циплинами.

В преддверии 65-летне-
го юбилея бывшего строи-
тельного колледжа, ныне 
учебного комплекса «Д» 
по направлению подго-
товки «строительство, 
транспортные средства, 
экономика и земельно-
имущественные отноше-
ния» мы пообщались с за-
ведующей отделения № 9 
«Строительство и экс-
плуатация зданий и соо-
ружений» Г.М. КОРОВКИ-
НОЙ, кстати, недавно от-
метившей свой 50-летний 
юбилей.

– Гульнара Маратовна, 
расскажите, с чего началась 
Ваша трудовая деятель-
ность в строительном кол-
ледже?

– До  колледжа я рабо-
тала на предприятии трест 
«Магнитострой» проектиров-
щиком в проектном отделе,  в 
колледж пришла в 1996 году,  
сначала педагогом,  в даль-
нейшем в течение уже восьми 
лет заведующей строитель-
ным отделением.

– Расскажите, каким был 
колледж, когда Вы приш-
ли сюда работать, изменил-
ся ли он в течение этих лет?

– Конечно,  внешне за эти 
годы колледж изменился ко-
лоссально: отремонтированы 
аудитории,  коридоры,  залы,  
приведен в порядок фасад 
здания,  все это  оставляло  
желать лучшего  в то  время,  
когда я только  пришла сюда 
работать. 

Что  касается преподава-
ния,  то  все что  было  тради-
ционное,  так и осталось по  
настоящее время,  а те но-

вовведения,  которые прои-
зошли,  во  многом обуслов-
лены использованием но-
вых информационных тех-
нологий,  тем более в связи с 
объединением с МГТУ,  ког-
да значительно  улучшилась 
материально-техническая 
база. На отделениях появи-
лись ноутбуки,  проекторы,  
экраны. Наши педагоги этим 
активно  пользуются. Сохра-
няется преемственность по-
колений,  молодые кадры пе-
ренимают опыт старшего  по-
коления,  что  не может не ра-
довать. 

– А в связи с объедине-
нием появились ли какие-то 
совместные проекты вуза и 
колледжа?

– На данный момент мы 
пытаемся внедрить в систе-
му ВПО дополнительные об-
разовательные услуги,  свои 
рабочие специальности,  та-
кие,  как: каменщик,  кровель-
щик по  новым изоляционным 
материалам «Технониколь»,  
изолировщик,  так как сей-
час,  даже имея высшее про-
фессиональное образование,  
достаточно  тяжело  устроить-
ся сразу на хорошую работу. 

Студентам колледжа в 
этом плане проще,  они бо-
лее критичны к себе и своим 
знаниям,  они понимают,  что  
руководящую должность им 
сразу не получить,  они го-
товы к тому,  что  до  этого  
надо  дорасти. 

Студенты вуза в этом 
плане другие,  многие счита-
ют,  что  высшее образование 
дает им возможность сразу 
занять высокий пост,  на деле 
же сталкиваются с такими 

трудностями,  как недостаток 
именно  практических навы-
ков,  вот там эти рабочие «ко-
рочки» им бы и пригодились. 
Но  пока это  только  перспек-
тивы на будущее.

– Строитель – одна из 
самых востребованных спе-
циальностей на рынке тру-
да, с чем это связано по Ва-
шему мнению?

– По  моему мнению,  это  
связано  с ростом инвести-
ций именно  в строительство. 
Если раньше строительство  
инвестировало  только  госу-
дарство,  то  есть определя-
ло  объемы строительства,  
то  сейчас появились день-
ги у частных предприятий 
и лиц. С увеличением инве-
стиций соответственно  уве-
личились объемы как граж-
данского,  так и промышлен-
ного  строительства. К тому 
же сейчас очень широко  идет 
реконструкция промышлен-
ных объектов,  и многие наши 
студенты на практике заняты 
именно  этой деятельностью.

– А студенты-строители 
нашего колледжа, востребо-
ваны ли они на строитель-
ном рынке труда?

– Да,  наши студенты 
востребованы,  большой про-
цент выпускников работает 
на строительных предприя-
тиях города. После коллед-
жа они получают высшее об-
разование на архитектурно-
строительном факультете 
МГТУ,  хорошо  устраивают-
ся на работу,  многие добива-
ются высот в карьере. 

Практически все выпуск-
ники по  окончании обуче-
ния трудоустраиваются,  но,  

конечно,  оставляет желать 
лучшего  заработная плата. 
Многие хорошие специали-
сты теряются,  находят бо-
лее оплачиваемые должности 
в других сферах и не доходят 
до  потенциальных работода-
телей именно  в строительном 
производстве. 

– Гульнара Маратовна, 
у Вас недавно был знаме-
нательный юбилей, Вы мно-
го лет отдали колледжу, Вас 
любят студенты, уважают 
коллеги. Какими принципа-
ми Вы руководствуетесь в 
своей работе?

– Я,  наверное,  просто  
не могу неуважительно  от-
носиться к людям. У меня 
не получается резко  отчи-
тать подчиненного,  чего  мне 
как руководителю не хвата-
ет. Возможно,  именно  благо-
даря этому у людей склады-
вается хорошее ко  мне отно-
шение.

– И, напоследок, Ваши 
пожелания в преддверии 
65-летнего юбилея коллед-
жа?

– Я бы хотела пожелать 
процветания нашему учебно-
му заведению,  здоровья пре-
подавателям,  хороших зар-
плат. Хочется,  чтобы к нам 
потянулась молодежь для пе-
редачи ей опыта,  знаний. И,  
конечно,  исполнения всего  
задуманного!

Г.М. Коровкина

� Светлана ШАРЫГИНА, руководитель 
студенческого пресс-центра МГТУ

25 сентября прошло по-
священие первокурсников 
факультета экономики и 
права в студенты. Меро-
приятие, с одной сторо-
ны, традиционнее, с дру-
гой, – по-особому волную-
щее, ведь ряды студентов 
пополнились. 

Официальную часть меро-
приятия открыла декан фа-
культета,  доктор  политиче-
ских наук,  профессор  Н.Р. 
Балынская,  которая поже-
лала первашам успехов и 
терпения в нелёгком учеб-
ном процессе. Также новоис-
печенным студентам поже-
лали удачи «высокие» гости. 
Так,  заместитель главы го-
рода по  финансам и экономи-
ке В.А.  Ушаков заметил,  что  
чудес в экономике не бывает,  
а потому студенты сами тво-
рят свою судьбу,  и лучшие 
из них вполне могут рассчи-
тывать на практику в стенах 
городской и районных адми-
нистраций. А директор  стра-
ховой акционерной компании 
«Энергогарант» С.В.  Мальцев 

рассказал о  конкурсе на луч-
шую дипломную работу,  что  
вот уже много  лет проводит 
страховая компания,  а это  
значит,  что  для студентов 
открывается не только  пер-
спектива будущего  трудоу-
стройства,  но  и денежных 
призов за интеллектуальный 
труд. 

Затем юные виновники 
торжества и гости встреча-
ли бурными овациями во-
кальные номера в исполнении 
как старшекурсников,  так и 
преподавателей факультета. 
Бурю эмоций вызывали вы-
ступления танцевальных и 
акробатических коллективов.

Слово  было  предоставле-
но  и старшекурснице Евге-
нии Латкиной,  которая пре-
поднесла новым студентам 
символический ключ знаний,  
а кураторы вручили перво-
курсникам студенческие би-
леты и подарки с символи-
кой факультета,  после чего  
принимаемые в ряды студен-
тов торжественно  дали клят-
ву первокурсников.

Вот и прошел сентябрь. Первокурсники уже немного освоились 
с новыми реалиями, и я решила узнать у них о первых впечатлени-
ях от университета.

Эльвира Мустафина, гр. ГФ-12: «Я родом из Баймакского района. 
После седьмого класса поступила в Сибае в  школу № 13, где получи-
ла аттестат. Впечатления от университета в общем хорошие. Больше 
всего впечатлил преподаватель истории. Он так быстро диктует свои 
лекции! Конечно не ожидала, что именно так будет, но ничего, при-
выкаю».

Евгений Чалов, гр. ЭТб-12: «Я окончил Обручевскую школу Ра-
дости Кизильского района. У меня море впечатлений, особенно после 
практики по математике! Пришел преподаватель, ничего не объясняя, 
сразу вызвал к доске девушку и заставил ее писать и решать матрицы. 
Это было круто!»

Айдар Султанов, гр. КЕ-12: «Я из Баймака, окончил БРКЛИ. По-
ступил на механико-машиностроительный факультет. Он понравился 
своей добротой. Здесь дают всю информацию об университете, о пре-
подавателях. Конечно, понравилось то, что можно заработать автомат, 
и есть стимул к нему стремиться, чтобы облегчить себе жизнь во вре-
мя сессии.  И, конечно, профилакторий! Здесь очень вкусно кормят!»

Айна Виситаева, гр. СНб-12: «Я окончила школу № 65 в Магнито-
горске. В самом начале я только и думала о том, как буду ходить в уни-
вере и искать кабинеты, потому что все мои друзья хорошенько напу-
гали меня тем, что я непременно там заблужусь. Но уже прошел месяц, 
и все совсем не сложно. А вот насчет математики, кажется, я и вправ-
ду только сейчас поняла, что преподаватель объясняет матрицы. Еще я 
очень люблю буфеты. И вот что меня особенно радует, так это 40-ми-
нутная перемена и пирожное».

Валентина Дюжикова, гр. ГО-12: «Я из г. Межгорье, здесь окон-
чила школу №2. Впечатления от университета, конечно, разные. Очень 
смешно и неуклюже искать аудитории за 10 минут, когда не успеваешь 
списать ее с расписания, и приходится бежать сначала к нему, а по-
том расспрашивать других студентов или преподавателей. И удивлять-
ся, что даже они не знают, где находится эта аудитория. Один раз так 
и было. Только в расписании стояла одна аудитория, но там не было 
пары и нашего преподавателя. Пришлось вспоминать, где проходила 
пара на прошлой неделе. Общими усилиями вспомнили, и у кого-то 
была записана цифра 375, но эту аудиторию мы так и не нашли, и по-
мочь нам тоже никто не смог. В итоге пара была совсем в другой ауди-
тории, а мы прогуляли полпары. Еще очень запомнилась первая лек-
ция по истории горного дела. Преподаватель настолько интересный 
человек, что слушали все его с удовольствием. Мы были приятно удив-
лены таким общением! В общем, МГТУ напоминает огромный лаби-
ринт, где никогда не знаешь, куда и к кому придешь, кого встретишь, и 
какой будет эта встреча. Здесь много добрых и искренних людей, с ко-
торыми хочется поддерживать связь. Также тут хочется узнавать все 
новое, несмотря на то, что за месяц уже стало ясно, насколько трудно 
учиться, и свободного времени совсем не бывает. Но учиться нравит-
ся, и есть желание заниматься еще и внеучебной работой. 

 ДЕНЬ ПЕРВОКУРСНИКА

� Лариса ИШМЕТЬЕВА, 
студентка факультета экономики и права

� Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

 ИСТОРИЯ И СУДЬБЫ. К 100-ЛЕТИЮ Н.Е. СКОРОХОДОВА

� Н.И. ИВАНОВ,  д.т.н., профессор, заслуженный деятель науки и техники РФ, ректор МГМИ 1968—1976 гг.
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Объявление о конкурсе и выборах
1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-

го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение должностей по тру-
довому договору: 

профессоров кафедр: промышленного транспорта (институт горного дела и транспорта); 
химии, технологии упаковочных производств; промышленной кибернетики и систем управ-
ления (институт энергетики и автоматики); электроники и микроэлектроники (институт энер-
гетики и автоматики); доцентов кафедр: экономики и маркетинга; экономики и коммерции; 
экономики и управления; педагогики и психологии; электротехники и электротехнических си-
стем (институт энергетики и автоматики); иностранных языков № 1 (институт энергетики и 
автоматики); вычислительной техники и прикладной математики (институт энергетики и ав-
томатики); металлургии и стандартизации (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); 
электроснабжения промышленных предприятий (институт энергетики и автоматики); мате-
матики (институт горного дела и транспорта); промышленной экологии и безопасности жиз-
недеятельности; старших преподавателей кафедр: экономики и маркетинга; маркшейдер-
ского дела и геологии (институт горного дела и транспорта); педагогики и психологии; стан-
дартизации, сертификации и технологии продуктов питания; механического оборудования 
металлургических заводов; машин и технологий обработки давлением; промышленной ки-
бернетики и систем управления (институт энергетики и автоматики); иностранных языков 
№ 1 (институт энергетики и автоматики); общеобразовательных дисциплин (филиал ФГБОУ 
ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); машиностроительных технологий и металлургического обору-
дования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); ассистентов кафедр: промышлен-
ного транспорта (институт горного дела и транспорта); педагогики и психологии; машино-
строительных технологий и металлургического оборудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» 
в г. Белорецке); машиностроительных и металлургических технологий.

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет о проведении выборов заведующего ка-
федрой иностранных языков № 1(институт энергетики и автоматики). 

3. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение вакантных должно-
стей по трудовому договору: 

доцентов кафедр: химической технологии неметаллических материалов и физической 
химии;  стандартизации, сертификации и технологии продуктов питания; старших препода-
вателей кафедр:  автоматизированного электропривода и мехатроники (институт энергетики 
и автоматики); экономики и коммерции; ассистента кафедры: архитектурно-строительного 
проектирования.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. 
Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина,  
д. 38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

� Ирина ПОРТНОВА

В этом сезоне баскетболь-
ная команда «МГТУ» высту-
пает в Международной сту-
денческой лиге, где будут 
играть 24 команды вузов Рос-
сии, Ураины, Литвы, Казах-
стана, Белоруссии. На первом 
этапе в дивизионе «С» наши-
ми соперниками будут коман-
ды УрФУ (Екатеринбург), Ка-
занского национального иссле-
довательского технического 
университета, Башкирского 
государственного агротехни-
ческого университета (Уфа), 
Российской правовой акаде-
мии министерства юстиции 
РФ (Москва) и Евразийского 
национального университета 
им. Л.Н. Гумилёва (Астана, 
Казахстан). На наши вопро-
сы отвечает советник ректо-
ра по спорту, декан химико-
металлургического факульте-
та В.А. БИГЕЕВ.

– Вахит Абдрашитович, когда 
начнется баскетбольный сезон?

– Для нашей команды сезон 
начнется 27 октября. Мы дома 
встретимся со  студентами Каза-
ни,  а 28 октября играем с УрФУ. 
Все игры будут проходить во  
Дворце спорта им. Ромазана. Па-
раллельно  мы будем участво-
вать в первенстве Уральского  фе-
дерального  округа среди муж-

чин,  который также стартует во  
Дворце спорта им. Ромазана 20–21 
октября. И мы приглашаем всех 
любителей баскетбола поболеть за 
нашу команду.

– А как прошла предсезонная 
подготовка?

– Ребята очень активно  го-
товились к сезону. В сентябре 
прошли два турнира. В Березов-
ском мы заняли второе место,  а в 
Челябинске стали первыми. 

25–27 состоялся межвузовский 
кубок МГТУ. В нем участвовали 
спортсмены МГТУ,  БГАУ (Уфа),  
Тюменского  нефтегазового  уни-
верситета. В связи с тем,  что  ко-
манда УрФУ не смогла приехать 
на турнир,  мы пригласили на 
него  баскетболистов ММК.

Состав участников подобрал-
ся очень сильный и ровный. Об 
этом говорят результаты матчей. 
Наши ребята выиграли со  сче-
том 78:74 у Тюмени,  75:73 –  у 
уфимцев и 78:72 –  у ММК и ста-
ли победителями. Второе место  
завоевала команда БГАУ,  третье 
–  ТГНГУ,  а четвертое –  ММК. 
Турнир  решено  сделать ежегод-
ным.

Иногородние участники благо-
дарят ректорат нашего  универ-
ситета за возможность и хорошие 
условия проживания в санатории-
профилактории университета.

В парке культуры «Лукоморье» 
26 сентября впервые в нашем уни-
верситете прошел турнир «Бы-
стрее, выше, сильнее». В нем при-
няли участие студенты универ-
ситета и многопрофильного кол-
леджа МГТУ 2–5 курсов, а также 
сборная команда преподавателей 
кафедры физвоспитания. Всего 12 
команд по 12 участников. 

Весь день организаторы поглядыва-
ли на небо. Оно  было  затянуто  туча-
ми,  но  перед стартами ярко  засвети-
ло  солнце. Перед соревнованиями про-
шла жеребьевка,  капитаны получи-
ли маршрутные листы. Каждой коман-
де предстояло  преодолеть 12 этапов: 
картинг,  футбольный мяч,  баскет-
больный мяч,  кантование покрышки,  
веломобиль,  скакалка,  батут,  гребля 
на «Драконах»,  стрельба из мелкока-
либерной винтовки,  турник,  шаробол,  
мини-гольф. 

Наконец дали отмашку,  и коман-
ды понеслись по  своему маршруту. 
На одном из этапов удалось «поймать» 
студентку,  как потом оказалось,  из 
команды-победительницы. 

«Наша команда уже прошла четыре 
этапа,  –  рассказывает Ирина Яковле-
ва,  гр. СК-10. –  Я участвовала на эта-
пе мини-гольф. Для его  прохождения 
давалось 6 попыток. Мне хватило  трех. 
Сейчас наши мальчишки пройдут кар-

тинг,  и мы побе-
жим дальше».

И вот долго-
жданный мо-
мент подведе-
ния итогов. Пе-
реходящий ку-
бок и звание по-
бедителей заво-
евали студенты 
архитектурно-
строительного  
ф а к у л ь т е т а . 
Вторыми стали студенты многопро-
фильного  колледжа с учебного  ком-
плекса «Д». На третье место  подня-
лась команда факультета технологий 
и качества. 

«Лучшим гонщиком» на картинге 
был Иван Барменков (гр. ЭАБ-11). А 
вот  «Лучших снайперов» оказалось 
двое –  Андрей Трофимов,  гр. АПБ-
11-1 и Екатерина Колесникова,  гр. 
ФГУБ 11-1.

–  Хочется отметить команду тех-
фака,  –  говорит начальник отде-
ла ЦВР со  студенческими объеди-
нениями Алексей Сергеевич Голь-
цов. –  Ребята оказались самыми бы-
стрыми на этапе «гребля на «Дра-
конах»,  который они преодолели за 
2 мин. 36 сек. Студенты механико-
машиностроительного  факультета 
больше всех подтянулись на турнике 

–  205 раз. Самой сплоченной коман-
дой я бы назвал ребят факультета 
экономики и права. Им удалось одно-
временно  39 раз перепрыгнуть через 
скакалку за отведенное время. Кроме 
того,  вне конкурса выступал коллек-
тив преподавателей кафедры физво-
спитания. Они,  как и положено  на-
ставникам,  показали лучшее время 
прохождения всей эстафеты. Жалко,  
кончено,  что  было  мало  зрителей. 
Группы поддержки оказались лишь у 
двух факультетов. Необходимо  раз-
вивать движение групп поддержки 
и прививать культуру болельщикам.  
Надеюсь,  в следующем году их бу-
дет гораздо  больше,  а турнир  станет 
традиционным в нашем вузе.

Закончился праздник чаепитием с 
огромным красивейшим тортом,  кото-
рый и делить на кусочки было  жалко.

Прохождение этапа «Гребля на «Драконах»»

Предсезонные 
баталии

� Ирина ПОРТНОВА

«Быстрее, выше, 
сильнее»

 ЭСТАФЕТА  БАСКЕТБОЛ

Туберкулез является ин-
фекционным заболеванием. 
Источник заболевания – 
больной туберкулезом че-
ловек или животное (чаще 
крупный рогатый скот). 
Наибольшую опасность из 
них представляют те, ко-
торые выделяют в окру-
жающую среду возбудите-
лей микобактерий тубер-
кулеза, называвшихся ра-
нее «бациллами Коха».

Пути передачи возбудите-
ля туберкулеза могут быть 
различными: алиментарный 
(через пищу),  контактный,  
внутриутробный,  воздушно-
капельный (на его  долю при-
ходится 95%  всех случаев 
инфицирования). 

Микобактерии туберкуле-
за очень устойчивы в окру-
жающей среде (легко  пе-
реносят низкие температу-
ры до  –  273 0С,  выдержива-
ют кипячение в течение 1–2 
минут,  выживают в мокроте 
при прямом воздействии сол-
нечных лучей на протяже-
нии 15–20 минут). Они реши-
тельно  сохраняют жизнеспо-
собность и могут вызвать за-
болевание спустя длительные 
промежутки времени после 
выделения их больным. 

Алиментарное заражение 
туберкулезом связано  с не-
достаточной термической об-
работкой продуктов питания,  
полученных от больных ту-
беркулезом животных (мясо,  
молоко,  молочные продукты,  
яйца). Алиментарным путем 
могут заражаться и грудные 
дети,  вскармливаемые моло-
ком больных туберкулезом 
матерей.

Симптомы, которые 
должны насторожить: силь-
ная слабость,  потливость,  
особенно  по  ночам (прихо-
дится вставать,  чтобы пере-
одеться и сменить постельное 
белье),  навязчивое покаш-
ливание (часто  с мокротой),  
субфебрильная температу-

ра 37,0–37,2 0С ,  резкая и не-
объяснимая потеря веса. Не-
редко  туберкулез «прячется» 
под маской катаров (ларин-
гитов,  фарингитов,  ангин),  
бронхитов,  пневмонии. Если 
в последнее время они идут 
«нон-стопом»: не успев закон-
читься,  начинаются снова,  
то  это  уже повод обратить-
ся к врачу. Если есть хотя бы 
один из вышеперечисленных 
симптомов –  обследуйтесь!

Большое значение в борьбе 
с туберкулезом имеют флюо-
рографические обследования. 
Существенную роль игра-
ет туберкулинодиагностика,  
постановка туберкулиновой 
пробы Манту,  прежде всего  
детям и подросткам,  а также 
некоторым группам населе-
ния в возрасте до  30 лет.

Важная роль принадлежит 
исследованию мокроты на 
микобактерии туберкулеза,  
что  позволяет выявить бак-
териовыделитетей,  которые 
являются наиболее опасными 
источниками инфекции. Оно  
обязательно  должно  прово-
диться всем больным при на-
личии кашля и кровохарка-
ния,  а также лицам из групп 
риска при появлении симпто-
мов,  подозрительных в отно-
шении туберкулеза

Необходимо  существенное 
внимание уделять повыше-
нию устойчивости организма 
к инфекциям. Продукты пи-
тания должны содержать все 
необходимые ингредиенты,  
а организм не должен иметь 
стресса и других неполноцен-
ных реакций,  поддрежива-
ющих вторичный иммуноде-
фицит.

Выполнение всех составля-
ющих элементов Федераль-
ной программы по  профи-
лактике туберкулеза в пол-
ном объеме позволяет до-
биться снижения заболевае-
мости туберкулезом и пода-
рить людям много  счастли-
вых дней полноценной жизни.

Прошу считать недействительны-
ми утерянные:

студенческий билет, выданный 
на имя:

*Бобошко Артура Павловича, ст. 
гр. ГП-11;

* Савушкина Михаила Константино-
вича, ст. гр. ЭМБ-11;

* Камалова Амира Асхатовича, сту-
дента заочного отделения многопро-
фильного колледжа, 

* Кангильдиной Язгуль Хабировны, 
ст. гр. ТПП-10;

* Вавиловой Елены Викторовны, 
ст. гр. СП-10;

* Малышева Александра Юрьеви-
ча, ст. гр. КП-09; 

* Портнова Артёма Николаевича, 
ст. гр. ГЭМ-08;

зачетную книжку, выданную на 
имя:

* Маркина Григория Ивановича, ст. 
гр. МЧМБ-11-2;

* Ишимова Анатолия Петровича, ст. 
гр. ТПП-10;

* Валиевой Анастасии Афсаддинов-
ны, гр. АД-10;

* Кураева Алексея Александрови-
ча, ст. гр. МЧМБ-11-1;

* Макарова Дмитрия Александро-
вича, студента заочного факультета, 
спец. 0802001;

* Шеркниса Дениса Вадимовича, 
ст. г. ГТБ-10;

* Ишимова Александра Алексееви-
ча, ст. гр. МЛБ-11;

* Дубских Артема Владимировича, 
ст.гр. ММБ-10;

* Абрамовой Елены Андреевны, ст. 
гр. МБЖ-11;

* Кузнецова Артёма Константинови-
ча, ст. гр. ЭА-09-2;

* Пилинцова Даниила Александро-
вича, ст. г. ФФК-10-2;

* Гребенщикова Владимира Леони-
довича, студента заочного факульте-
та, спец. 140604;

студенческий билет и зачетную 
книжку, выданные на имя:

* Деркачева Михаила Владимиро-
вича, ст. гр. ТМБ-11;

* Шапошниковой Яны Юрьевны, ст. 
гр. ТСПБ-11.

Туберкулез.  
Как защитить 

себя?
� Ж.Х. ИХСАНОВА, 

участковый терапевт студенческой поликлиники

«Сказки осени» – так по-
этично назвали устроен-
ный для студентов тра-
диционный осенний «празд-
ник живота» работни-

ки столовой МГТУ.  Ово-
щные, грибные блюда, ка-
бачковая икра, тыквенная 
каша, морковные котле-
ты, самые разнообразные 

салаты, кисель из облепи-
хи и компоты из фруктов, 
травяные взвары – весь ас-
сортимент осенних даров 
– для наших студентов! 

Празднично  оформлен-
ный зал,  работники столо-
вой,  улыбчивые,  нарядные,  
в осенних венках,  тематиче-
ский стол с дарами осени,  му-
зыка на осеннюю тему –  все 
это  создало  то  особое при-
поднятое настроение,  без ко-
торого  не обходится ни один 
праздник.  

Вот уже в течение несколь-
ких лет в студенческой сто-
ловой МГТУ проходит заме-
чательная традиция –  каж-
дый квартал здесь проводят-

ся дни национальной кухни: 
украинской,  грузинской,  мол-
давской,  русской,  немецкой. 
В эти дни весь университет 
наслаждается кулинарными 
изысками,  приготовленными 
золотыми руками наших по-
варов.  Причем,  в устроении 
этих дней принимает уча-
стие весь коллектив столо-
вой: бухгалтерия и кухонные 
работники,  и,  конечно  же,  
главные «виновники» празд-
ника –  наши замечательные 
повара под руководством  ди-
ректора столовой Татьяны 
Леонидовны Шишкиной. И 
студенты не остаются в дол-
гу –  выручка в столовой в 
эти дни заметно  возрастает.

� Инесса КИМ

Сказки осени


